

ばんけい 教育ほつとにゅーす かわら版

こ みち

教育の小径 No.3



今月の花／スイセン
花ことば／自己愛、神秘、崇高

今月の「今日は何の日」

- 1月 1日：元日・年賀・初詣
- 1月 2日：初夢・書き初め
- 1月 5日：囲碁の日
- 1月 6日：出初め式、ケーキの日
- 1月 7日：七草粥
- 1月10日：110番の日
- 1月11日：鏡開き、塩の日
- 1月12日：成人の日、スキーの日
- 1月15日：小正月・イチゴの日
- 1月17日：防災とボランティアの日
- 1月20日：大寒
- 1月22日：カレーの日
- 1月26日：文化財防火デー



北 俊夫先生
国士舘大学教授

「言語活動」を
どう充実させるか

- 言語は、日常生活において理解力、思考力や判断力を発揮するために必要であるばかりでなく、様々な人々とコミュニケーションをとるために必要なツールです。
- 言語力を高めるために、言語活動を充実させることが各教科等の学習指導に求められています。

なぜ「言語活動」なのか

言語活動と聞くと、国語科を連想しますが、各教科、道徳、総合的な学習の時間、特別活動、さらには外国語活動においても授業を成立させる重要な要素になっています。改訂された学習指導要領には、国語科はもとより、全ての教科等において言語活動を充実させることが明記されています。

言語は人間が独自にもっている貴重なツールです。言語によって他者とコミュニケーションを図ったり、自分の考えを表明したりできます。そのために必要となる事項を理解したり、考え判断したりする際に必要なものです。

言語には感性を豊かにし、情緒を安定させる働きがあります。語彙の豊かな人は感動体験を上手に表現します。言語力が不足していると、自分の思いを十分に表現できず、イライラすることがあります。

自己を確立させ、他者との望ましいかわり合いを維持・向上させるために言語を豊かに身につけ、言語力をは

ぐくむために言語活動を充実させることが課題になっています。

言語表現に乏しい日本の子ども

言語活動を充実させることが求められている背景には、次のような実態もあります。教師が「話し合しましょう」とうながしても、話し合いが成立していない場面に出くわします。発表や報告することはできても、友だちの意見を受け入れ、評価しながら、自分の考えを修正し、再び意見表明する意欲や能力が育っていないようです。

国際レベルの様々な調査や文部科学省などによる学力調査によると、わが国の子どもは、諸外国の子どもたちと比べて、記述式の問題の正答率がきわめて低いという結果が出ています。無回答が多いのもわが国の子どもの実態です。自分の考えをもち、それらを一定の文章にまとめ表現する能力が不足しているのです。そもそも書く意欲が欠けているのかもしれない。

言語のもつ意味が改めて見直され、

わが国の子どもの実態を踏まえて、これからの学校教育において言語活動の充実が求められているのです。

言語力を高めるポイント

言語活動は大きく「話す」「聞く」「書く」「読む」の四つから構成されます。実際の授業ではこれらが相互に関連し合いながら展開されます。これらのなかで特に「話す」活動と「書く」活動を重視してはどうでしょうか。

「話す」とは、発表する、説明する、報告するといった一方向に話すだけでなく、双方向に行われるようにすることです。そのためには議論し合う場を設ける必要があります。子どもたちの思考が促され、理解も深まります。

「書く」活動にもいろんな取り組みが見られます。黒板の内容を書き写すこと、教科書の文章を視写すること、これも大事な活動です。これからは、調べたり考えたりしたことを長文で書けるようにします。副詞や接続詞などのつなぎ言葉を使って、重文や複文を取り入れながら、「始め・中・終わり」「起・承・転・結」などの骨子で、自分の考えをすじ道立てて、論理的に論述できる能力を育てます。

話し合ったり論理的に書いたりする力をつけるためには、こうした活動の仕方を指導し、繰り返し体験させることが大切です。同時に、話したり書いたりする中身をしっかりと習得させる指導が求められます。

